

参議院補助金等の臨時特例等に関する法律案特別委員会会議録第七号

昭和二十九年三月二十三日(火曜日)午前十一時五分開会

出席者は左の通り

委員長 楠木義雄君

卷八

石井 桂君

横川 信夫君
秋山俊一郎君
高橋 道男君
竹中 勝男君
成瀬 横治君
寺本 廣作君
千田 正君

國務大臣	竹虎君	緒方	佐藤一郎君	大藏省主計 長	農林省大臣官 房会計課長	政府委員	國務大臣
------	-----	----	-------	------------	-----------------	------	------

○補助金等の臨時特例等に関する法律
本日の会議に付した事件
案(内閣送付)

○委員長(松永義雄君)　これより特別委員会を開会いたします。補助金等の臨時特例等に関する法律案を議題に供します。

質疑を行ひ前に二十日の委員長及び理事打合会の経過を御報告いたしま

す。内容は本二十三日に総括質問を行
い、自後の日程についてはこれを決定
することなく、なるべく早い機会に委
員の懇談会を開いて法案の取扱等につ
いてお話を願うということでござい
ました。本日の委員会散会後秘密懇談
会を開いて御相談を願いたいと存じま
す。

それでは総括質問を行います。政府
から総務副総理が出席せられておりま
すから、質疑のある方は御発言願いま
す。

○小笠原一二男君 副総理もお忙しいことでしようから、一応政府全体の問題として所見をお尋ねしておきたい部分だけに限つてお尋ねしたいと思うのですが、その前に大変失礼なことを申上げるようでございますが、この補助金等の臨時特例等に関する法律案について副総理簡単でもようござりますがお目を通しておられますか。

○國務大臣(諸方竹虎君) 関議のとき
に承知しているだけございます。

○ト 空原一二三月書 二月書
この補助金等の篇

らが補助金、負担金等の国の予算で占める額といふものは三千八百億か四千億になん／＼とする、国の一兆億予算と言われるもののうちでも大巾なウェイトを持つ予算であります。それが各省関係にそれ／＼散布せられているのであります。が、今回のこの整理のそれによりますと、純粹に補助金等が停止或いは打ち切られる、或いは補助率が減るというようなものは二十億足らずの金額であります。それだけの僅かな二十億足らずの金額を国の予算上圧縮することができて地方の負担に廻したこということだけで、國と地方との財政調整がなされる途を開いたなどと言える筋合のものであるかどうかといふことをお尋ねしたい。で事情としまして私たち今論議している過程では地方制度調査会、或いは税調査会等から答申になつてゐる補助金を大巾に断ち切つて地方財政それ自身を確立して行く、地方に地方固有の財源を多く与えるそのことが憲法でいわれる地方自治を確立するもう重要な問題なんだ、もう補助金制度とくいうようなものは断ち切らなくちやならん。こういう一般的の見解があるわけなんですが、それにしても三千數百億のうちからたつた二十億足らずの補助金のそれを抜いて来てこういふことをするのはどうも抜本的な施策とは考えられない。他に何らか幾ばくでも国の財源をまあ地方支出をこの際減らしたいということとで各省にそれ／＼要求が大藏省局からあつて、やむなく各省で供出したもののう

ちから適當なぎり／＼のものを羅列してこういふ法律案にして出したのではないかという疑いを持つてゐるわけなんです。少くとも大蔵省から出ておりまます補助金、負担金等の内訳を見ますと一町村百円にも足りないよな補助金等もあるのにそれらはやめることをしない。或いはまだ／＼金額の少い補助金、それまでにしなくていいのいやないかと思われるものさえ残つてゐる。それに一方こういう特例を以てそれを措置せらるものがこう出て來る。こういふふうにひつ張り出して來た基準そのものが筋途立ててちつとも私たちにはわからんのです。そういうようない点がまあ問題になつてゐるので、まあ副総理として今ここでいろいろ／＼見解を固めて御答弁になるというよな場合もあるでしようが、私たちとしては單にこれは政府攻撃ということではなくて、国と地方の財政負担の区分、或いはもつと根本にさかのばれば事務配分の問題まさかのほつて基本的な立場に立つてこの問題を解決しなければならぬのじやないかという考え方を持つてゐるために、まあ今出でてゐるもののは非常に簡単なものでありますけれども、副総理の基本的な見解をお尋ねしておきたい。

ゆる一兆円予算編成の大方針を立てたことは御承知の通りであります。又中央地方を通じる財政調整を図るために方交付金制度の創設等各般の措置を講じたわけでありますて、以上の方針に即応するために地方公共団体に対する補助金のうち職員の給与、経常事務の維持運営等に対する補助はこれを整理輕減することといたしまして、その減額分は代りに交付税として地方に交付する方針をとり、又民間団体又個人に対する補助は極力財政緊縮の線に副つて縮減を図つた次第であります。そういう趣旨から今回のような措置をいたしました次第でございます。

い。それでもう副総理から率直に、いやこれはたとえば三十億を浮かすためにこういうことをしたので、その間に何は氣の毒なものもあるかもしれないがまあ勘弁してくれというのならそれでもいいのです。

○國務大臣（鶴方竹虎君） 今御審議を願つておりますのは、関連のある法律の改廃等をいたさなければ補助金の整理ができるものだけでありまして、それ以外に今御指摘になりましたように民間団体についての整理、これは予算面におきまして相当整理をやつておら

○小笠原二三男君 あとでまあ事務的なことは伺いますから。副総理は予算面で削減しているはずだといいますけれども、必ずしもそうではない事情があるわけで、ここでそういう点はあんまり論議したくないんですが、ただ会議で差当つて抜本的に計画的に年度の計画をもつて補助金等を整理するという何とか基本的な態度をお示し願わないで、そうしてただ現象的にこの目の前に現れて来たものだけ通覧しますとちつとも妥当ではない。前にも申しましたが、災害等に対する復旧費の補助金等は全額或いは八割、こういうようなものもそのまま残っている。一方そぞと見合うような重要な農林等の食糧増産対策上緊急必要であると思われるようなものの補助率は削減せられてる。そういうような食い違いと申しますか矛盾している点が多くある。これがまあ問題になつておるわけなんですね。それで副総理がそうおっしゃるらば、今後どうやつて行くおつもりです。それで副総理がそこおっしゃるのを、出しましたのか、その今後の補助金整理等

対する政府の対策、基本的な態度を伺つておかなれりやならん。

○国務大臣(猪方竹虎君) 先ほど申上げました法律関係のものは一応これで整理を段階づけるつもりでございまして、法律以外に予算で整理をするもの

るような法律も、こういうふうに一方的に、これは多分大蔵財政当局の強い意図を以てこういう改正法案が出て来たと思うのですが、改正されている。そうして最近決定した院の意思というものは真向からじりんされている。こういうようなやり方が政府としてとつていいものか、望ましいとお考えになるかどうか。この点も伺つておきたいのですが、而もこの予算的には金額はその辺の造船の利子の補給をしたとか、或いは造船の割当をするとかといふような、そんな面倒な問題の起るような大きな金額ではない。併し、又閑

法案の検討に於ける心得以外に何物も
出している法律は他に多くあるのです
よ。これで全部終つてゐるのじやない
い。その中から特に議員立法で、而も
何年か経過してそれ／＼事態が明白に
なつてゐるものを使りして行くといふ
ならともかく、そうではなくてまだ日
のめも見ない、本年から実施する、而
もそれを確約したその案を実施直前に
又整理するというようなことは、議員
の立法を尊重しているのだと口でおつ
しやるけれども、事実としては尊重し
ていないということになるのじやござ
んせんか。私はその点を申上げてい
る。他に幾多金額的に言うならばまだ
未だ多数の整理を要するものもあるの
です。

るがそぞうではなくて、大部分の補助金のそれは取扱されてそうして議員立法十三件を含むたつたこれだけの補助金の整理の法案が出て来、それが財政的な裏付は地方においてはどうなるのかと言えはどうにもならないものもあれば、交付税を見て行くのだと口でだけは言うが根拠があるかどうかはさづぱり不明である。こういうような形の法案が出来て基本的な考え方から言つても非常に不満なものがある。併しながら過渡的な段階としてこういうことをやつたということであるならば、同じ過渡的な段階としてはかにまだ相当手をつけるべき法律は、実施するものは一応実施させてその経過を見て逐次根本的に整理するならするといふ考え方方が望ましいのではないか。そういうこともなしに初めからその経過も見ないで、單に財政的な総合ということで、議員立法がこういうふうに扱われるということであつては非常に困る。これは意見に亘りますけれどもそういう観点に立つて副総理の御意見を伺つてい

○小笠原二三男君 それで財政の当面の事情からというだけの金額、全体の補助金負担金等の関係からという金額だけとは全然考えられない。政府も恐らくそんなことは考えないとと思うのですが、もつと内わった話をしますと、われたちは各関係の調査機関から上申せられたようになり、この国税も地方税等もせん本的な改正が行われ、その機会にこの補助金等の問題について根本的な検討が加えられて、それで大幅な補助金の整理の法案が出て来るのだろうと実感あります。

と、何をもべると内れへた論をなしかけておる。それで、この法律案といふうに一括して出す筋合のものじやない。ここに法律の体系で第一条、二条、三条とありますけれども、第一条と第二条とは何の関係もない個別なものじやない。これはそれ／＼の單行法の中の一部を修正して各常任委員会に付議すればいいものなんだ。それをわざ／＼

会等を以てこれを審議させるという政府の意図は、各常任委員会にこれを廻すならば、この法律体系は見込みがなきといふ見込みがあつたから、戰術的にこういふうな苦肉の策をおとりになられたのだろう。だろうといふ推定だけではなくて各党間にそのことについては意見が一致しているのです。そういうことまでしている／＼の技巧を用いて持ち廻つて来たものが、これが副総理の言うように眞に財政的見地からやむを得なかつたというならば、もつと／＼その院と政府との関係等を考えるほうが重要ではないか。たゞたゞ数億足らずの金が今一兆予算、而も補助金負担金三千数百億円の中から言えば全く微々たるものじやないか。こういうものに手をつけて来るということは非常に作戦的である、意図的であると言わざるを得ない。而も議員立法はこれは何と申しますか、党派間に意見の相違があつて対立して多数を以て決したものなんです。これが一年足らずでひっくり返つて来るというようなことは私は信じられないのです。そういうやり方を副総理が関係各省に対してもやると言ひ、やらせたというようなことは大分意見に亘つたことですが、もとであつて、衆議院等では憲法上疑義があるとさえ言われて論議せられてゐる問題なんです。もう少し私たちとしてはこういう問題について事前に打合せるなり、その他慎重な方法をとつてもらいたかつたと考えのですが、これは大分意見に亘つたことですが、も

○國務大臣（緒方竹虎君）　御意見御頂きたい。
もな点もあるのでござりますが、こころ
いう出し方の先例はたしか私はあると
思います。今度の法律案は勿論閣僚係者は各
大臣の共同議定でありまして、各大臣
はそれく所管の補助金制度提案につ
いて責任を有しておりますわけあります
が、国会に対する提案の最高責任者は各
勿論内閣總理大臣、但し本法律案は各省
省關係に亘るものであり、又予算案と
密接な關係があるため予算検査大臣と申り
して大蔵大臣が本提案のとりまとめて
当つたような次第でありますて、そぞ
いう意味で担当大臣は大蔵大臣と申り
ましようか、趣旨がそういうところから
ら發しておりますので、こういう形
の一括した法律案とし、一括して御頂
議願つたほうが或る意味においては便
利ではなかろうか、そういう考え方から
こういう提案の仕方をいたしている次第
であります。

が考えられて来る、こういうところに問題があると思う。例えばこの議員立法の面で申しますと、一番論議になつたものは漁船損害補償法の関係なんですがございますが、これは今の食糧対策上幾多問題のあつた点なんでございますけれども、漁船の損害を補償するということの内容としては「二十トン以下の漁船が適用になつておつたものを百トンまで拡大して行く」というのが、これは議員立法であります。而も今日沖合漁業その他によらなければ、日本のこういう方面的の蛋白資源も得られないという実状は御承知の通りなんで、百トン未満と言つていますけれども、普通遠洋漁業等に出ているものは百トンから四百トンくらいの船が出ている。本当に一〇〇トン以下というと沖合漁業なんです。一般的個人が所有している零細な漁民がこれをやつている。そういうものの補償して行く法律なんですが、いろいろ院として衆参両院苦心してこれは昨年の八月一日からですか施行になり、昨年度は補正等の予算で裏付ができるないということで、二十九年度からこれを実施する、是非予算を付けますと財政当局から言明したものなんです。それが又ひっくり返つて財政的に見て行くといふような仕打を財政的な見地からだけということと、而も金額にすれば数千万円で足りる金額なんです。それを割らなければこれはが別なんです。それを割らなければこれは一兆億予算を維持できないのだと、或いは国の財政政策が立たないのだとか、そういうような問題とは全然問題が別なんです。もつと直率に言うなら、議員立法でやつたところでつぶしてみ

が今日現われて來たのです。院内においてそういうことを知らない者はない。そういう官僚の意図するものに關する議論なり關係大臣が動かされてこうせざるを得ない状態になつて來た、これはまことにけしからんことだ。私は議員立法は全部尊重せいとは申しません、それぐ批評もあり弊害が生じる問題等も多々あることは十分承知しております。併しここに出て來ているこういう問題は、農業改良のほうの関係は食糧増産対策等の関係からする補助金と同様に今の日本の置かれている立場から言つて重要な、まあ銀金ほどのものでありますけれども、重要な施策のはずなんです。これを一財政当局なり一部官僚の意図によつて議員立法何をやら言つて重要なことは御尤もですとは言えません。もう少し副総理に更にお尋ねしますが、どういう経緯でこれが閣議決定にまで持ち込まれて來たのか、副総理のおつしやることは御尤もですといふことは十分内面的に御承知ですか。

りましたか、これは大蔵省の立地そのものが形では各省並になつておりますけれども、やはり実質的にはアメリカの予算局のような立場になつておりますとして、結局はその意見も入ります。されども、その根底におきましては各省の上とは申せませんが各省の意見の上にバランスをとつてやつておるのでありますとして、官僚についての御批判もありましたが、私も僅かながら大臣代理をやつておつた間に感じましたことは、大蔵省の官僚は非常に仕事に熱心ではあります、大臣なり閣議なうがちゃんとした見識を持つておればそれを無理抑しして今までどうしようという考えは少しもないよう思いますし、この案として現われて参りましたものは何と申しましてもこれは閣議が責任を持つべきものでありますとして、この提案から直ちに官僚優善的に、かねて議員立法というものを軽視しておる、その傾向が現われたといふうには私どもは少しも感じておりません。その点は私から弁解をいたしておきます。

現行法の通り修正をしたわけではありません。それにつきましては勿論、我々与党といたしましては、予算閣議についても了解を得て提案いたしましたが、これが全会一致で通過したのであります。そこで直後において大藏当局は職を賄して、もこの法案は実施させないということを我々にはありませんが或る一部に言明しておつた。そういう全国会議員が満場一致で通過させた法律を一官僚が職を賄してまでも阻止するといったようなことはまだおだやかでない。私どもはまさかそういうふなことをするはずもなし、又何かの感情的に言つたものだらうと思つておりますが、今回これが事実として現われて来たことに思い合せますと、これは予算の関係じやなしに感情を持って来ておるものだと強く私どもは感じまして、非常に憤慨をしているのであります。

只今小笠原委員からもお話をありましたがやはり同じようなことをお聞きになつてゐる。これはおそらく閣議においてかよくなことから大藏当局が立案したということは一切御承知でなかつたものである、それが裏にひそんで表てに出て來たのだ。これは先ほどからお話をありますように一纏も日のめを見ないで二十九年度予算から僅か一億一千万円くらいの予算を計上するといきさつはおそらく御承知あるまいと思ひますが、何かそういうことをお聞きになつてゐるか。

○小笠原二三男君 どうも中身を知つてない副総理に聞くといふのは容易でないですが、副総理は今度の予算案の衆議院における三派修正に關係し、又その内容については御承知ですか。

○國務大臣(織方竹虎君) 一応承知しております。

○小笠原二三男君 ではお尋ねしたいのですが、農林省關係で農業改良助成法に基く補助等の特例ということで、生活改善良普及員なり或いは生活改善普及員ですか、いずれ改良普及事業に対する五千円の増額を認めたといふことになつてゐるわけでございまして、一方補助金の率を三分の一から二分の一に引下げる法律案で率を引下げて定員増を決定したわけでございまして、そなうしますとその分は地方財政に大影響していることは火を見るよりも明らかであります。ところが地主導ねますけれども基本的にその点は、それでお答えになる前に、農業改良普及事業といふのは直接個々の農家に対して食糧の増産なり或いは

家經濟、或いは農家の生活水準をも上
げるがために手をめた指導を加える重
要な事業なんですね。これなくして冷害
対策なりその他食糧増産対策は打立て
られないものなんだ。そういうものの
補助率が從来三分の二であつても地方
においてはその庄舎の建築とか或いは
日費の運営費とか地元の負担が非常に
多いけれども歯をくいしばつて我慢し
て來ているものなんですね。それが三分
の二から二分の一に減るということ
は、實質上は四分の一程度に減つてしま
うのではないかと心配せられた県知
事の公述もあつたのですが、どうして
こういう重要なものを他の補助金等の
整理も一切しない前になぜこういうも
のに手をつけて來たかということをお
尋ねしたい。

○國務大臣(緒方竹虎君) 修正案との
矛盾の点でござりますか。

○小笠原二三男君 修正案で定員がふ
えても結局補助率が引下げられている
とすれば、所期の目的達成すること
ができるかどうか。結局地方財政の負
担に限度があるのですから、それであ
との部分はどういうふうにしてカバー
しようと思られてこういう修正をお認
めになつたのかという点です。

○國務大臣(緒方竹虎君) これは一つ
大蔵大臣から後刻お答えいたします。

○小笠原二三男君 それでは前のほう
の、なぜこういう今の食糧増産対策上
つけて補助率を切下げて來た、他の關係
の補助金等を交付しているものの実
体とひき比べて、なぜこれだけがほつ
んと上つて來たのか、その理由をお尋

○國務大臣(諸方竹虎君) 政府委員が
おなじいふので私が代つて申上げ
ます。

農業改良普及員の制度につきましては、大蔵省におきましても十分その重
要性を農林省等の意見をも伺いましてかねぐ承知いたしてある点ではござ
います。ただ今回のいわゆる補助金の
整理の大きな方針といたしまして、地
方団体に対する補助の中で給与職員の
設置関係のものは、元来その職員の身
分が地方の職員でございますから一方
地方自治というような観点も考えまし
て、そういう補助金等は一般財源とし
て県知事に与えて、そこから或る程度
出すようにしてよろしいのではないか
か。それから又補助率というのも特
殊なものは別でございますが、大体原
則としては二分の一というのが大きな
目途でございまして、余り高率の補助
というものは却つてもらうほうもイー
ジーな気持ちになりがちであります。そ
ういうノーマルなはずがたに餘々におし
て行きたい、こういう大きな一つの考
えがあるわけであります。この普及員
制度につきましては、御承知のように
すでにそれが創設されましてから六、
七年になろうと思ひます。そうして非
常にいい制度であるというの皆さん
から推奨されているのであります。が、
又一方或る程度その制度の効果的であ
るということが一般に認識されて参り
ました場合においては、新らしい制度
ができた当初には制度の趣旨が普及い
たしませんから特に高率の補助率を使
つてやる必要もございますが、一般的

はその思ふるを實じて進むべし大に思ひます。それで一般的の半々の補助率に引下げたらどうだろうという考え方もあるわけあります。特に農業関係の問題でござりますのでこれは国の責任であると同時に各地方の重要な問題でもござります。農業というものは大体そういうものが多い。こういう考え方もいろいろと考え方合せまして、先ずこういうようなものから徐々に地方の自治に廻して行くべきものではなかろうか、こういうことで取上げたわけであります。

る。ところが今度は地方財政法のほうではこの二つの法律はどういう関係ができて来るか、どういう関係があるのかということをお尋ねしておきたいのです。これは、単に一例を挙げました。が、今度出て来ている特例等に関する法律案では、母子手帳だけではなく、建設省関係にもあります。が、地方財政法は地方公共団体の機関が法令に基いて実施しなければならない事務であつて、「法令に基く」というのは、児童福祉法をこれが指すということは明らかであります。で、児童福祉法に基いて実施しなければならない事務であつて、「国と地方公共団体相互の利害に関係がある事務」これは相互の間に関係のある事務です。「のうち、その円滑な運営を期すためには、なお、国が進んで経費を負担する必要がある左の各号の一に掲げるものについて、国が、その経費の全部又は一部を負担する。」と明らかに法律規定がある。そして、左の各号に掲げるといふの八に母子手帳というのが明記せられてゐる。それで一方児童福祉法なりその特例のこの関係法律が特例法によつて直つたといつても、この地方財政法は生きている。そうするとこれはどういうことになるのか。地方財政法のうちの八といふところの母子手帳といふのは、当分の間といふ今度の特例によつてこれは法律違反にはならない、地方財政法までこれには拘束されるのだといふ根拠が私にはわからんのです。地方財政法は私は基本法だと思うのです。これに手をつけることなしに、単に児

童福祉法のうちのこの特例を直してそれが済むか。或いは法律家でない私の意見は、児童福祉法は特例によつても直つたのだ。停止せられていてるのだから、この八の母子手帳といふのは、文章上は明記せられておつてしまつた。その児童福祉法は特例によつても直つたのだ。停止せられておるのだと、こういうのかと知れません。併し私はそういうふうな意見はとりたくない。直すなら根本的に皆それ／＼法律的に措置せられるべきものではないかという見解を私は持つてゐる。而も地方財政法といふものが一々こういうふうに箇条書きで明記してゐるのは、軽々に財政的な都合等々という理由を以て実施したり、実施しなかつたり適当でいいのだといふことでできている法律ではない、かと思うのです。これは国の財政法と地方の財政法とが見合つて、国と地方の財政計画を確立する上にとつて基本的な立法だと思つてゐる。そういう考え方で私はお尋ねしているわけで、この第八条の特例を以てして實際これをとめることができるとするならば、それは法律違反ではないか、こういう見解の下にまあ副総理のお考えをお尋ねしたい。それでこれはお尋ねして答えられないとなれば、法制局の関係からお尋ねしますので財政当局の御説明は要らない。

○政府委員(佐藤一郎君) 私どもの希望いたしましては、この法律を附則で改正いたしたいと思いましたが、自治庁いたしましては、地方財政法は基本法であることから自分ほうで提案したいというのでも、もう提案したはずでございます。いずれにしても、まだ今日まで提案しなければ、もう提案になることになります。常にこういう関係の改正がありますときは必ずそれに見合った地方財政法の改正をする、こういうのが從来からの政府の行き方であります。

○小笠原二三男君 それが一般的な他の問題も含む地方財政法の大巾修正であるなら、それは他の地方行政委員会にかけられていいわけですが、これとの関係で地方財政法を自動的に修正するのだとということで、あれば、地方財政法の修正ということのほうが大事なのですか、この特例法の修正といふう方が大事なのですか。

○政府委員(佐藤一郎君) 御趣旨がちよつとはつきりしませんが、要するにこれを改正しますれば只今お話をありましたように地方財政法をほつておけば矛盾を生じますから、その法律の間の矛盾をなくしたいということと、これを提案すると同時に政府はこれとひょそくの合つた地方財政法の改正を提案する、こういうことになつております。

○小笠原二三男君 それではひようそくの合つた改正というと、その内容は母子手帳というところは削除するということではなくして、「当分の間、適用しない」、当分の間その経費の全部

又は一部を負担しない、こういう意味合に修正になるわけですか。

○政府委員(佐藤一郎君) さようです。

○小笠原二三男君 そういうふうに基
本法である地方財政法にまで個々に、
当分の間適用しないという暫定措置を
ばらく／＼にとつて行くということにつ
いて、政府の基本的な考え方をお尋ね
しておきたい。そういうことが許され
るかどうか。こういう特例のほうで必
要やむを得ないということになつて、
基本法のほうは当分の間というような
ことで動いて行く、そういうようなこ
とで地方財政法という法律の建前から
いついいものかどうか、この点伺つ
ておきたい。

○政府委員(佐藤一郎君) 地方財政法
の構成を申上げますと、第九条において
地方團体がその全額を負担する経費
ということを規定しております。それ
から第十条において国がその全部又は
一部を負担する法令に基いて実施しな
ければならない事務に要する経費、そ
うして更にあとのように、国が今度は
全額負担しなければならん、即ち國と
地方との経費の負担区分というものは
昔から非常に議論がございますが、と
にくく我が全部を当然その制度の建前
上みなければならぬと思われるも
の、それから地方が当然全額をみなけ
ればならないもの、その中間に国と地
方が或る意味において共同でみると
が適当なもの、こういふうに大きつ
ぱに分けまして三つあるのであります
。それでこのいわゆる第十条の関係
の分を見ますと、「国と地方公共団体
相互の利害に關係がある事務のうち、
その円滑な運営を期するためには、な

お、国が進んで経費を負担する必要がある左の各号の一に掲げる云々とありますて、國が進んで経費を負担する必要がある場合に、制度におきましてはその制度の維持必要上、或いは又補助金なんかにつきましては、暫くそれが普及徹底いたしますまでの協力的な場合、いろいろな場合がございまして一概には言えません。併しそれらの場合に國が進んで負担する必要が暫くある、こういうふうに考えておる間はこういうような分け方をする、こういうことを規定しておるのです。これはそのときの時代によつていろいろと相対的に考えがきまるわけであります。でそういう意味におきまして、今般は全体の考え方として例えば母子手帳の制度を一應全部地方で持つてもらうという考え方を政府がとりまして、それに応じてこれを改正するとということになるわけでございます。

とか、そのときそのときによつてそれが變るものだとは私は実は考えてない。この十条の一項にあるように、「國が進んで経費を負担する必要がある左の各号の一に掲げる」ということでは、左の各号の一つに掲げておるもので、左の各号の一つに掲げておるものには國が進んで経費を負担するということを認めておるのです。だからこれを認めないとということであるならば削除しなければならんはずなんです。而も当分の間これをやらないといふ便宜的な措置をとるということが、この十条の一項からいつて行われうるかどうかということは私は問題があると思うのですが、どうですか。

ういうものは消えないんです。そういう精神が消えないものを当分の間削除して行くという限りにおいては、この母子手帳というものの中について考えなければならんことだと思います。これは母子手帳というのは国の利害に關係あるとはしない。これは地方の実際の事務だ、そういうようなわきまえがきくんでききない限りは、単に財政的な都合で云々ということで当分の間停止するとかなんとかいうなことはできません。私はそういうふうに考えるのです。これは母子手帳ですからなあにそういうものは軽いものだといふうにお考えでしようが、他にも地方財政法に抵触する部分では性病予防法とか或いは漁業調整委員会に関する國の負担、こういうようなものがそれであるわけです。これは国と地方とが両方で持ち合つてやる事務だ、相互に利害があるのだ、ただ単に地方だけの問題ではない、ただ単に国だけの問題ではない、こうなつてゐるから金を消すというならば、国と地方とのこの事務の関係はどういうふうにこれを規定して行くかということに遡らなければこの地方財政法を簡単に動かすわけにはいかんと私は思う。この点は如何ですか。

これは特に御承知の通り、規定してあるものについて國が負担する、こういう建前になつております。それで何しろ広範な行政事務のことありますからしてこれを取上げべきりがないわけではありませんが、そのときも國が施策上重要なもの或いは國が特にやる必要がある、若しくは地方に任せてもよろしいという事務、それゆくの考えが立つわけであります。その考え方によりまして從来もその都度この規定の出入りがあつたわけであります。これはこの規定がずっと前からございましてそういうような取扱いになつてることを一つ御了解願います。

他に何ら法律上の根拠のない、ただ予算措置で各省が勝手にと言うと語彙があるが、適当にお手盛りでくれてやる金のはうは手を付けておらない。こういうことは法律を尊重して行くということであつて、こういう整理の法律案が出来たのかということ尋ねている。この考え方如何によつては将来根本的な抜本的な検討を加えて一切を整理する段階に委ねたらどうかという考え方も出て来るわけです。

相手のたしめんが二千九百六十億円である。このうち五百億円は、法律の趣旨を尊重しなければならぬと考へます。

○國務大臣（緒方竹虎君） それは申すまでもなく、法律に根拠のあるものは止するといふようなことをする前に、なぜ法律の根拠のないほうのそれを整理することによつて、三十億なり十七億なりを浮かす努力をしなかつたのか、これは単に数十億というような金ではない、法律に根拠のない補助金のほうを先に手を付けなかつたか。

○國務大臣（緒方竹虎君） 整理いたしましたのは金額にして六十億で約百件、そのうちの法律に根拠のあるものが三十億ばかりと思ひます。

○小笠原二三男君 法律に根拠のないものも三十億ばかり整理したのだからそれでいいのだ。だから根拠のあるほうもそれに見合つて三十億削るのだと、いうのはおかしいじやないですか。私はその考へ方がおかしいと言うのです。法律に根拠のあるほうを手を付ける前に、法律的に根拠のないその時々の便宜的な補助金、予算措置だけでやつておるほうを先に手を付けるべきだ、やないですか。ただ理論的にはいろいろ重要度があるのだ、内容的に重要な議論しあせん。財政的な見地に立つてほんとと言えば、この法律に根拠のあるほうも内容的に重要なんだということになりますから、私はそういうことはどうしても圧縮することになつて來たことがありますから、私はそれをおさへて、

いですか。少くともこつちは法律の根拠がある。而も二重、三重に地方財政法にも根拠があるものであります。それのはうに手を付けてあと法律の根拠のない補助金とか何とか町村に百四足らずしか行かないような補助金等がそのまま生きている。おかしいじやないですか、一貫してないという点を言つておきます。私はそういう点についてはどういう考え方をお持ちになつておるのかと、うそなんです。さつきから繰返して言つていることはそこなんです。

○國務大臣(繩方竹虎君) それは別に

あの法律に根拠のあるものとなつてゐる見合つてやつたのではないであります。個々の経費を性質に応じて整理して参つたらまたまくそいう数字が現われたので、今の御趣旨はよくわかります。が、別にこの法律に基くもの、特に議員立法に基くものを特別輕視したことは決してないであります。ただその選び方については意見が分れるかも知れませんが、政府といつてしましては各省なり事務当局とも十分に打合せをして、そしてこういう結論を出して参つたのであります。

○小笠原二三男 (あ副総理として)

はこんな補助金整理というようなことは今のところでは大した問題でなくして、別なことにまあ心が行つていると想う(笑声)。ですからこれ以上聞いて、どうにもしようがないし、隣から紙を出されて読まれるだけではあ質疑しても十分なことではないのですか、たださつきからいろ／＼議論しているところでもうございません。が、或いはそうかも知れません。しかも知れないのだが、結果において私はこの議員立法をこの法律が出るためには停止若しくは廢止されるものも出て来る。廢止されるということになると、これは大きな影響が来るところもある。それで私はこれは副総理は

で、深く論理的な根拠を持つて究明の

未出で来たものでもないし、まあその辺のところは然るべく見計らつて審議をしてもらいたいというところが本心だと私は思うのですがね。これはもう率直に論理的に筋道立てて話合つて行く段になれば私はやはりたつたこれだけの補助金整理というような法律案ではおかしいと思うのです。もつと抜本的にその前提として出て来ておるものがあり、而もそのためには基本的な政

府の補助金整理に対する要綱が確立しておつて我々に示さなければ、どうにものこの法律だけではのみこめないといふうに考へるわけです。

○千田正君 私は時間がありませんから……

○委員長(松永義雄君) 念のために申上げます。佐藤総務課長は衆議院から

の切なる要求がありまして行かれるそ

うでありますから。

○千田正君 私は副総理に一言だけ聞

きたい。さつきから小笠原君の質問に

対してのお答えは一貫して、これはい

わゆる国会を軽視しているのじやな

い、こういうことを言つておられます

が、或いはそうかも知れません。そ

れども知れないのだが、結果において私はこの議員立法をこの法律が出るためには停止若しくは廢止されるものも出て来る。廢止されるということになると、これは大きな影響が来るところもある。それで私はこれは副総理は

全然軽視したつもりで出したのではな

いということはあっても、結論においては現存の法律を停止し若しくは廢止す

る、この点に対してもは昨日も法制局長官との間にいろいろ議論したのであり

ます。衆議院においては各学者はこれに對して憲法違反の疑義がある、こういう問題がある。法制局長官としては憲法に違反はしていない、法律的技術においてもどうやら曲りなりにもこれが成り立つ。こういう論法であります。が、私から言えばこれは立法の精神は妥当でないということがなんですね。いふうに考へるわけです。

○委員長(松永義雄君) 速記を始めて下さい。休憩いたします。

午後零時三十五分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた。〕

をとめて下さい。

〔速記中止〕

昭和二十九年四月一日印刷

昭和二十九年四月二日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局